

EL DIARIO DE MENORCA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON.
Imp. de D. J. Fábregues.
Tienda de D. D. Orfila.
de D. N. Fábregues.

EN PROVINCIAS

Remitiendo el importe
de la suscripcion por me-
dio de libranza

PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca **6** reales al mes.
Provincias **24** reales trimestre.
Un número suelto **medio** real.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores á **8** mañs. por línea.
Los no suscritores **12**
Y las repeticiones á la mitad d. precio.
Los títulos, es alus y viñetas, se pagarán por la
dimension que ocupen.

SECCION DE NOTICIAS.

Santiago de Chile 10 de diciembre.
(Del Ferro-Carril.)

LA HORRIBLE CATASTROFE DEL MARTES.

Ha trascurrido un dia y la poblacion de Santiago no sale aun de su estupor.

La realidad ha traspasado con mucho el limite de lo presumible; hasta ayer tarde se habian estraído de la Compañía mas de *mil seis cientos* cadáveres, que agregados á mas de doscientos recogidos anteriormente, forman un total de *mil ochocientas* victimas. El número pasará de *Dos mil*; ¡Desgracia horrenda que no creemos haya tenido precedente en pais alguno del universo!

Santiago amaneció ayer de luto; las familias que habian pasado la noche recorriendo la ciudad en busca de sus allegados, se trasladaban al lugar de la catástrofe para volver con la certidumbre de su desgracia. La iglesia habia sido rodeada de guardias en todas direcciones, tanto para permitir la estraccion de los cadáveres como para evitar tumultos sin objeto y que no contribuirían sinó á hacer mas difícil la operacion.

La mitad de las casas de la ciudad se abrieron. En el resto faltaba el dueño, la hija, el hermano. Santiago tendrá sus puertas cerradas en señal de duelo por mucho tiempo. Su desgracia no es para menos: ha perdido una gran parte de sus hijos en el suceso mas espantoso de que se tenga memoria, y con las circunstancias mas horriblemente trágicas.

¡Qué triste y que desesperante de ser morir ahogado por las llamas, espirando fuego! Y cuán horrible no ver desaparecer media ciudad en

vuelta en las llamas de un incendio!

Si era horrible el espectáculo de la noche en el templo incendiado, mil veces mas horrible lo era en la mañana, cuando la luz matinal manifestaba en sus verdaderas proporciones la realidad, con toda su horrorosa desnudez. Marallas carcomidas por la accion del fuego, ennegrecidas por el humo y amenazando desplomarse al menor movimiento; techos humeantes que despedían su último respiro. De otro lado, montones de cadáveres hacinaados y ofreciendo un aspecto asqueroso y repelente, corrompidos ya y á medio quemar, obstruían todavía las entradas guardando la posicion que tuvieron al tiempo de morir. Rostros en que el dolor habia dejado sus rastros á pesar del fuego; cuerpos inanimados que parecían amenazar con sus manos crispadas y las facciones de la cara encogidas por el miedo y el horror.

Este era el espectáculo que ofrecían las puertas de la iglesia. Mas al interior se veían grupos de hombres de pié, arrimados á la muralla y guardándose con su espesor contra el fuego que se desprendía de las enmaderaciones. Ancianos que se apoyaban aun en sus bastones, cubiertos de harapos, destruidos por el fuego y por el agua; mugeres arrodilladas en actitud suplicante y niños abrazados de su cuello, parecían á lo lejos estatuas de carbon en que sobraba el bello de lo horrible. A seis varas de la puerta lateral de la derecha se veía uno de esos grupos espantosos, formado por mas de ochenta cuerpos humanos clavados en la tierra, en la mas horrible confusion. Mas adentro, en diferentes puntos de la iglesia se observaban iguales grupos, que infundían mayor terror.

Nos cuesta trabajo recordar las innumerables escenas que hemos presenciado.

Los empleados de la policia estaban encargados de la exhumacion. Cada golpe de pala ó barreta era un cadáver carbonizado que se descubria: inmediatamente seguia otro, destrozado por el peso y á medio tostar; en seguida otro aun, asfixiado. La serie era no interrumpida.

Desde las primeras horas de la mañana hasta el caer de la noche ciento sesenta y cuatro carretonadas de cadáveres han sido conducidas al cementerio. Se habia tomado la precaucion de destinar una fosa comun á las victimas del incendio.

En el cementerio pasaba otra escena no menos triste que las primeras. Al llegar de cada carro una multitud de mugeres se agrupaba en torno para escudriñar los cadáveres y descubrir entre ellos á sus deudos. El trabajo era inútil; los cadáveres, muchos de ellos intactos, eran inconocibles. Uno que otra reconocido, ya por el vestido, ya por las facciones medio destrozadas, fueron separados por sus deudos de la masa comun.

¡Y la desesperacion de las familias! Oh! eso es indescriptible, como la inquietud atroz de que ha sido presa la ciudad entera despues del trágico acontecimiento. Hoy mismo aun se oyen los lamentos de centenares de huérfanos, de centenares de hermanos que ayer creían llenos de vida y esperanza y yacen hoy reducidos á un puñado de mal formadas cenizas.

To lo ha concluido menos el llanto y la desolacion general. Hay familias diezmas y familias enteramente perdidas entre los escombros!

Apenas se puede concebir el cómo

haya podido realizarse tan espantosa catástrofe. Es necesario haber presenciado el suceso para comprenderlo, y aun así se queda muy lejos de la realidad. Solo la imprudencia y el descuido han podido producir el resultado que hoy lamentan cien mil almas adoloridas, que piden la compasión celeste para las víctimas en medio de su delirio.

Los tribunales de justicia, los ministerios, todas las oficinas públicas han cerrado sus puertas, porque el espanto vive y vivirá todavía, intenso, como en el primer momento de la desgracia. La mayor parte del comercio se ha asociado también al luto general.

Hasta aquí llega la extensión de la catástrofe. En cuanto á su origen; he aquí algunos pormenores de que carecimos en el primer momento.

El templo no había sido aun enteramente iluminado. Un sacristán se ocupaba en encender con su mecha los quemadores de una media luna situada en el altar mayor, á los pies de una imagen de la Virgen. Abierto y encendido uno de los quemadores, la luz subió á media vara de altura. La llama se comunicó á varios dornos de flores; de allí pasó al lienzo pintado, y en un momento el altar no era mas que una masa de fuego.

Alguna guirnalda de flores de mano y cintas se extendía desde el altar hasta la cúpula. Encendida á su vez, llevó el fuego hasta las alturas y la cúpula en otro instante se vió convertida en llamas. Entonces, y solo entonces la concurrencia buscó la salida, sobre todo las de las puertas principales. La esperanza de que se apagase el fuego principiado y el deseo de continuar la función habían detenido á la multitud. Nadie había creído encontrar la tumba en ese lugar, ni mucho menos perecer abrasado por el fuego!

La puerta de la calle de la Bandera estaba á medio abrir. Nada mas fácil que formarse el hacinamiento desgraciado á que debió sus enormes proporciones la horrible mortandad. Otro tanto sucedía en la puerta principal, y otro tanto en la puerta lateral de la izquierda. Dominados por el pánico mas espantoso, los primeros fugitivos caían en los umbrales mismos; seguía el tumulto de atrás y los que se acercaban sin distinción sufrían la misma suerte. Las puertas quedaron perfec-

tamente obstruidas.

El mayor número de los que han podido salvarse lo han hecho por la sacristía. La concurrencia se dirigía preferentemente á las puertas principales, y detenida allí por el obstáculo con tribuía tan solo á robustecerlo.

Encendida la cúpula, sus tizonas principiaron á caer sobre la muchedumbre; siguió el entablado y una lluvia de fuego intermitente principió á quemar los vestidos de los concurrentes. Entonces tuvieron lugar las escenas mas espantosas de desesperación. Individuos hubo que se arrojaron al medio de las llamas para sacar á sus padres ó á sus hijos, y no volvieron á salir.

Un arbitrio oportuno en tan angustias circunstancias dió por un momento alguna esperanz. Un hombre del pueblo arrojó su lazo por una de las puertas y gran número de personas se asieron á él con todas sus fuerzas. Sube á caballo y despues de asegurado en la montura, el campesino lo retiraba por en medio de la multitud. Así consiguieron salvarse algunas personas. Repetida la operación, tal vez hubiera evitado gran número de víctimas, sin embargo, el hado era fatal: la cuerda se rompió asida por mil brazos, y no hubo quien la reemplazase por el momento. Tampoco era ya tiempo de hacerlo. Las llamas invadían las puertas y toda salvación era imposible.

En los umbrales mismos han perecido centenares de personas, quemadas á la vista de un pueblo inmenso al que dirigian sus brazos en ademán suplicante y que en estos momentos era impotente para salvarlas. En el interior de la iglesia la confusión era espantosa. El cielo y el pavimento arrojaban llamas inmensas, las del segundo alimentadas por cuerpos humanos.

El campanario anunciaba á ese tiempo la horrible agonía de dos mil almas! Pocos momentos despues ese mismo campanario había de hundirse con estruendo espantoso, dando fin á la parte mas desconsoladora de tan atroz pesadilla.

El incendio había terminado. A los lastimeros gritos de las víctimas sucedía un silencio profundo que de tarde en tarde era interrumpido por el último suspiro de un moribundo.

La iglesia, iluminada por sus mu-

rallas candentes y enrojecidas, era entonces cien veces mas aterrantemente mientras se quemaban las infelicitimas. El ruido de las llamas, acompañado del que producian los derrumbes de los techos y de las paredes lo alteraban la paz de aquel sitio tristemente famoso. Gran número de cuerpos ennegrecidos alzándose por tre los escombros, parecían habervantado del fondo de la tierra mirar el horroroso espectáculo y ver otra vez á sus sepulcros. Qui inclinados sobre si mismos, parecían orar profundamente, desprecando los horrores que los cercaban.

En la mañana de ayer las murallas humeaban todavía. Al espanto de muertos había sucedido la desesperación de los vivos, esa desesperación que todavía reina en todas las familias, en todas las habitaciones, de la opulenta mansión de los ricos hasta la choza miserable del hombre del pueblo.

— De *La Correspondencia* del 29. Hoy ha recibido el gobierno por oficiales de Santo Domingo que alcanzan al 9 de enero. El capitán general Sr. Vargas se visosgea de pronto quedará sofocada completamente la insurrección.

— No es cierto lo que dice *La Verdad* respecto á que el presidente del Consejo de ministros Sr. Razola manifestó ayer tarde en el Congreso que no podía suprimirse el cargo propuesto por el ministerio terrior en las contribuciones territoriales de consumos y de subsidio. Qui no puedan suprimirse completamente esos recargos; pero si desaparecerán su mayor parte, y para esto precisamente es para lo que el ministro Hacienda primero y el Consejo de ministros despues se han ocupado ocupan de los presupuestos.

— No es cierto lo que anoche algunos periódicos respecto que el señor marqués del Duero presentado su dimisión de general jefe del primer ejército.

— El gobernador capitán general Filipinas participa con fecha 8 de diciembre próximo pasado, que no se re novedad en aquel archipiélago biendo desaparecido el cólera de las provincias en que antes se había presentado.

Londres 29. — *El Times* asegura que Inglaterra, Francia y Rusia

de acuerdo sobre la manera de considerar la cuestion de los Ducados de Schleswig-Holstein; pero Napoleon piensa que la intervencion activa de la Francia seria peligrosa para el éxito, porque haria suponer ideas de conquista, mientras que una demostracion enérgica de Inglaterra bloqueando los puertos y mandando tropas de desembarco al Schleswig, no obstaría para que la guerra se localizase.

Es posible, no obstante, que si la guerra continúa, Francia tome parte activa en la lucha; pero ahora no quiere irritar á sus vecinos.

Anoche ha tenido lugar en Manchester un gran *meeting* en favor de Polonia, y para que se envíen tropas inglesas en su socorro.

—El rumor de la dimision de lord John-Russell sigue muy acreditado.

Copenhague 29.—Se ha celebrado un tratado de alianza ofensiva y defensiva entre Dinamarca y Suecia.

El fuerte «Corona» ha sido evacuado por las tropas dinamarquesas.

Altona 29.—Las ciudades de Kiel y de Gluckstadt en el Holstein han sido hoy el teatro de manifestaciones populares contra los prusianos; los estudiantes de la universidad han tomado gran parte en la manifestacion que ha tenido lugar en Kiel.

Kiel 29.—Han llegado numerosas fuerzas prusianas, y doscientos soldados de esta nacion quedan de guardia en el palacio del ayuntamiento.

Se han enarbolado en todas partes los escudos de armas y las banderas del principe de Augustenburgo.

La navegacion está espedita, tanto en el Báltico como en el mar del Norte.

Southampton 29.—El correo de las Antillas trae noticias de Méjico que dicen que Juarez anda fugitivo y vivamente perseguido; que sus tropas han sido completamente derrotadas despues de varios combates en San Luis del Potosí y en Morella con las que mandan Márquez y Mejía.

Londres 29.—«The Herald» dice que el Senado de Washington declarará la guerra á la Francia si persiste en sus proyectos sobre Méjico.

Juarez ha abandonado á San Luis de Potosí.

Paris 30.—Se han recibido noticias de Méjico, y por ellas se sabe que la victoria de Morella ha sido decisiva y que los jefes mejicanos que no han muerto han caído prisioneros.

La resistencia ulterior no es probable. Juarez ha huido á Monterey. Los franceses han ocupado á San Luis.

MAJON.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha mandado expedir real cédula de sucesion en el título de marqués de Monasterio á D. José María Martorell.

PROVINCIA.

(De el *Isleño* del 29.)

El celoso Gobernador de esta provincia D. Juan Bautista Madramany ha contestado á la solicitud de Mr. Send, de un modo que nada deja que desear, prometiéndose la empresa de la perforacion de los pozos artesianos que en breve serán destruidas las dificultades que acaso se opongan á la realizacion de tan útil mejora. La simple lectura de la referida contestacion bastará para demostrar lo que acabamos de decir.

«Gobierno de la provincia de las Baleares.—Seccion de fomento.—Negociado de aguas.—Animado de los mejores deseos y dispuesto siempre á secundar toda idea ó pensamiento que redunde en beneficio de los intereses de este pais me acompaña la mas grata satisfaccion en participar á V. que enterado con gusto de cuanto en su escrito de ayer se sirve indicarme respecto á la apertura de pozos artesianos; tendré suma complacencia en prestar todo mi apoyo y proteccion á la importante empresa que bajo tan buenos auspicios trata á este fin de inaugurar en estas islas. Dios guarde á V. muchos años. Palma 27 enero de 1854.—Juan Bautista Madramany.—Sr. D. Rodolfo Send»

—Del mismo periódico del 1.º

Creemos hace muchos años no habia producido tanto el beneficio del Santo Hospital como lo que produjo el del sábado último. Gracias á las oportunas invitaciones del Sr. Gobernador de la provincia se recaudó como dijimos ayer la cantidad de 7,221 rs. Con este motivo el señor Madramany dá las gracias por medio de una circular que insertamos hoy á cuantos han aumentado los fondos de aquel benéfico establecimiento.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

Santa Dorotea, virgen y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de Belen, en la iglesia de San Francisco.

En la de Santa María continúa el devoto septenario de la Virgen de los Dolores.

Santo de mañana.

San Romaldo abad y San Ricardo rey de Inglaterra.

ORDEN DE LA PLAZA

del 5 de febrero de 1854.

Servicio para el 6.

Gefe de dia: Sr. Comandante graduado capitán del regimiento infantería de Zaragoza n.º 42 D. Pascasio Nogales.—*Parada, Zaragoza y Granada.*—Hospital y provisiones Zaragoza.—*El Sargento Mayor interino.*—José Ansaldo y Cedron.

AVISOS OFICIALES.

Ordenanza para la conservacion y policia de las carreteras generales.

Continuacion.

Art. 34. Las peticiones de licencia para construir ó reedificar en las espresadas fajas de terreno á ambos lados del camino, se dirigirán al alcalde del pueblo respectivo, espresando el paraje, calidad y destino del edificio ó obra que se trata de ejecutar.

Art. 35. El alcalde remitirá dichas instancias con las observaciones que estime oportunas al ingeniero encargado de la carretera, para que previo reconocimiento señale la distancia y alineacion que deberá sujetarse en la confrontacion del camino la obra proyectada, espresando en su caso las demas advertencias, precauciones ó condiciones facultativas que deberán observarse en su ejecucion, para que no cause perjuicio á la via pública ni á sus obras, paseos y arbolados.

Los interesados estarán obligados á presentar el plano de la obra proyectada, si el ingeniero lo creyese necesario, para dar su dictámen con el debido conocimiento.

Art. 36. Los alcaldes en sus respectivas jurisdicciones, previo reconocimiento ó informe del ingeniero, segun lo dispuesto en el artículo anterior, concederán licencia para construir ó reedificar con sujecion á la alineacion y condiciones que aquel hubiere marcado, cuidando que se observen puntualmente por los dueños de la obra.

Art. 37. A los que sin la licencia espresada ejecutasen cualquier obra dentro de las treinta varas de uno y otro lado del camino, ó se apartaren de la alineacion marcada, ó no observaren las condiciones con que se les hubiese concedido la licencia, les obligará el alcalde á la demolicion de la obra, caso de perjudicar á las de la carretera, sus paseos, cuetas y arbolados.

Art. 38. Cuando se susciten contestaciones con motivo de la alineacion y condiciones facultativas señaladas por el ingeniero en la forma y casos previstos en los artículos anteriores, el alcalde las pondrá en su conocimiento; y suspendiendo todo procedimiento ulterior, remitirá el expediente al gefe político de la provincia.

Art. 39. El gefe político resolverá á la posible brevedad sobre los expedientes de que trata el artículo anterior, oyendo al

ingeniero en jefe del distrito; pero si hallare motivo para no conformarse con el dictamen de este, los pasará sin demora á la Direccion general del ramo para que decida lo que fuere justo y conveniente, ó proponga en su caso al gobierno la resolucion que corresponda.

Continuará.

D. José Morales y Ayala Secretario honorario de S. M. y Comisario de guerra interventor de fortificación en esta plaza.

HAGO SABER: Que debiendo procederse en pública subasta á contratar la limpieza de los pozos negros ó cloacas de los cuarteles, cuerpos de guardia y demás edificios militares de esta plaza y sus dependencias por el término de un año á contar desde primero de Marzo próximo hasta fin de Febrero de mil ochocientos sesenta y cinco prorrogable por otro año siempre que convenga á la Administracion militar; queda señalado el dia 15 de Febrero entrante á las doce de su mañana para el remate que tendrá lugar en dicha Inspeccion sita en la calle de Anunciay número veinte y ocho con sujecion al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma, en el concepto que no se admitirá proposicion que escada de ciento noventa reales mensuales que es el precio limite prefijado para dicho servicio, debiendo acompañar á la misma como garantia la cantidad de trescientos ochenta reales vellon. Mahon treinta de Enero de mil ochocientos sesenta y cuatro. José Morales y Ayala.

ANUNCIOS.

CASA BANCA DE MADRID.

Creada en esta plaza una Sucursal de 6.º orden y llenados los requisitos de Reglamento, se ha instalado con esta fecha en esta ciudad en la calle de Buenaire núm. 14 esquina á la de la Iglesia, desde cuyo dia estará abierta su oficina á las horas ordinarias de despacho.

El objeto de la Casa Banca es acoger por sí y por medio de sus Sucursales todas aquellas negociaciones mercantiles que puedan ofrecer utilidades con proyecho público, realizando sus movimientos administrativos y de contabilidad empleados que ga-

rantizan sus gestiones por medio de aportaciones que previamente han ingresado en caja, obrando las Sucursales por sí con autorizacion del Director general, en virtud del principio de descentralizacion inherente á su fundacion.

La Sucursal prestará dinero sobre valores, alhajas, géneros, granos, etc. admitiendo al efecto aportaciones especiales con interés fijo del 10 por 100 y retiro voluntario; recibirá aportaciones particulares á interés convencional con destino á la compra de terrenos solariegos para edificar casas al objeto de enagenarlas despues á plazos; admitirá depósitos de confianza con módicos intereses; establecerá giros para todos los puntos mas importantes de la Peninsula y para el vecino Imperio; acogerá la representacion de casas extranjeras; abrirá cuentas corrientes, y aceptará cuantas negociaciones públicas sean apreciables.

En esta oficina se facilitarán prospectos é instrucciones y se darán cuantas explicaciones apetezcan á las personas que las soliciten. Mahon de 31 enero de 1864.--José Vinent.

NUEVO ESTABLECIMIENTO.

El dueño de la tienda de la plaza Arravaleta n.º 5, participa á sus parroquianos y demás personas conocidas y al público en general, que se ha trasladado á la misma plaza n.º 1 y dicho establecimiento queda abierto desde 1.º del corriente hasta las nueve de la noche á disposicion del público y de todas las personas que le quieran honrar con su confianza.

En dicha tienda encontrarán un completo surtido de géneros de la estacion, propios para Señoras y para Caballeros, cuyos precios serán muy ventajosos para el comprador.

PARA ALQUILAR.

Lo está la casa número 5 de la calle de la Luna, antes Travesia de San Alberto.

Informarán en la número 4 de la calle de las Moreras.

PARA ALQUILAR.

Lo está la casa número 21 de la calle de Stuard, en Villa Carlos: tiene mucha comodidad y puesto para

colocar dos mesas de billar.

Informarán en casa del Sr. Juan Miret, calle de S. Ignacio núm. 4.

EN VENTA.

Lo está la casa número 78 de la calle de Ramis, antes Arrovellada.

Su dueño vive en la calle de los Negros número 29.

CONFITERÍA DE ANDREU.

Calle de S. Roque, n.º 9.

En dicho establecimiento se despachan diariamente:

Almendra picada propia para CRESPELLS.

Pasteles de picadillo de carne, superiores Tumbats, Merengues, Yemas, &c., &c.

CONFITERÍA ORIENTAL.

PLAZA DE LA VERDURA.

Se espande el fresco y delicioso dulce de la estacion, ARANJAT, á 24 cuartos la libra.

Carne de membrillo á 30 cuartos, almendra tostada, para postres, á peseta la libra.

Almendra molida, para CRASPELES, Pasteles de carne, de sardinas de Nantes, de crema, de dulce, &c.

ATUN SALADO.

La clase sorra, de superior calidad á 15 cuartos la tercia en casa de Domingo Gavaso y Font, Portal de Mar n.º 10.

En la calle del Comercio número 5 hay un pianino para alquilar á un precio módico.

BAILE PÚBLICO DE MÁSCARA.

Tendrá lugar esta noche en el salon del Teatro, empezando á las 9.

Precios.

Palcos de platea. . . . 20 rs. vn.

„ de 1.ª fila. . . . 30 „

„ de 2.ª „ 16 „

„ de 3.ª „ 8 „

Entrada para hombres, 4 rs. vn.

Id. para niños. . . . 2 id.

Id. para las mugeres. 1 id.

Por todo lo que va sin firma - J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 21.